

NUESTROS 15 AÑOS JUNTAS



MEMORIAS Y APRENDIZAJES EN LA DEFENSA
DE LA VIDA Y LOS TERRITORIOS



Colectivo de Coordinación de Acciones Socio Ambientales COLECTIVO CASA

Responsables de la publicación:

Colectivo CASA

Equipo Colectivo CASA:

Angela Cristina Cuenca Sempértegui
Norman Ajax Sanhueza Machicao
Carmen Francisca Aliaga Monroy
Inelda Sulma Canaviri Fernandez
Gricel Elizabeth Vega Pérez

Diseño y diagramación:

Norman Ajax Sanhueza Machicao

Edición:

Septiembre 2023

Deposito Legal:

4-2-4174-2023



WWW.COLECTIVOCASA.ORG.BO

"Esta publicación es financiada con recursos de la Fundación Rosa Luxemburg (FRL) con fondos del BMZ (Ministerio Federal para la Cooperación y el Desarrollo Económico de la República Federal de Alemania). Esta publicación o algunas secciones de ella pueden ser utilizadas por otros de manera gratuita, siempre y cuando se proporcione una referencia apropiada de la publicación original"

"El contenido de la publicación es responsabilidad exclusiva del Colectivo Casa y no refleja necesariamente la postura de la FRL"

AGRADECIMIENTO POR ESTE FLORECER JUNTAS

Cada semilla sembrada hace 15 años con ilusiones, reflexiones, esperanzas y también con incertidumbres hoy florecen con aprendizajes, cariños, alianzas desde la complicidad, logros que motivan a seguir caminando juntas.

Queremos agradecer a cada una de las defensoras en los diferentes territorios por enseñarnos con su valentía y firmeza que se tiene que seguir defendiendo la vida y es más lindo hacerlo en unidad, cobijadas en comunidad.

A nuestras hermanas de la Red Nacional de Mujeres en defensa de la Madre Tierra por la confianza y por tejernos juntas desde la alegría en la defensa de los derechos, pero también a cuidarnos y querernos.

A nuestro equipo del Colectivo CASA por este florecer juntas/os, gracias al compromiso, dedicación y al aporte integro de cada una/uno que desde las risas, enojos, cariños, confianzas, reflexiones y motivaciones; fluimos en esta apuesta conjunta de justicia socio ambiental promoviendo los derechos y fortaleciendo a las mujeres defensoras.



EL ALTO COSTO ECOLÓGICO DE LA POLÍTICA MINERA



En América Latina predomina el modelo económico capitalista basado en el extractivismo, con una fuerte influencia en los Estados, en este modelo se concibe a la Naturaleza como si fuera mercancía.

En Bolivia ocurre lo mismo, es el extractivismo que impera por encima de los

derechos colectivos, la Madre Tierra, el medio ambiente, los pueblos indígenas originarios y los derechos de las mujeres.

Este mismo contexto es más evidente en el departamento de Oruro, catalogado como “eminente minero”, donde el costo ecológico de la política minera es muy alto, con ríos contaminados, sedimentados con metales pesados, rastros de ríos secos, cerros de desmontes mineros, afectaciones en la biodiversidad, poblaciones indígenas vulneradas en sus derechos, migración de los territorios. Los altos grados de contaminación se enfrentan con denuncias, conflictos socio ambientales, marchas y exigencias de auditorías ambientales, declaratorias de emergencia ambiental que, sin embargo, las autoridades no generan acciones de remediación o respuestas favorables para las poblaciones locales.



LA LUCHA ANTIMINERA Y EL PAPEL DE LAS DEFENSORAS EN UN CONTEXTO DESAFIANTE

Las mujeres indígenas de Bolivia han estado presentes en todo el proceso histórico de alzamientos y resistencias; conocidas son las historias de valentía de estas compañeras que



ayudaron a dar fin al régimen colonial. Las condiciones para los pueblos poco han cambiado y nuestros territorios siguen siendo saqueados para beneficio del capital.

En 2003, 2006 y 2008 se abrió una ruta de esperanza por un cambio estructural en el Estado y por eso nuestras organizaciones matrices apostaron por cambios en las instituciones y propuestas de políticas públicas. Rápidamente y principalmente desde las mujeres lideresas y de base, se empezaron a ver las contradicciones. El nuevo gobierno no sólo no había cambiado la matriz productiva, sino que ampliaba la frontera extractiva y se consolida esto con la nueva Ley Minera aprobada en 2014.

Las mujeres indígenas campesinas de base, lideresas, mama tallas, y también muchos compañeros empezaron a identificar las continuidades de las políticas del despojo de la Madre Tierra, desde el accionar de la política comunal y desde las esferas de la cotidianidad, donde las voces de las mujeres activaban la alerta se empezó a reorientar las acciones de lucha y resistencia.

NUESTRA APUESTA POR LAS LUCHAS DE LAS MUJERES



En ese contexto ambiental, social y político nace el Colectivo CASA, en febrero del 2008 con un propósito y principio firme pero desafiante, el de apoyar a las comunidades locales y organizaciones sociales que sostengan demandas y/o conflictos socio ambientales con mineras. Apostamos por potenciar capacidades de incidencia y

articulación de alianzas, generando espacios de reflexión y acción colectiva que proporcionen insumos para la formulación de propuestas estratégicas de explicación y transformación de los problemas socio ambientales.

- Investigación participativa y comunitaria para generar información.
- Formación popular para fortalecer los liderazgos.
- Incidencia y comunicación para la exigibilidad de derechos colectivos.

Desde un trabajo activista, comprometido y de acompañamiento en territorio, logramos identificar la fuerza colectiva—comunitaria de las resistencias, articulamos los contextos locales, al nacional y al regional.

Fortalecimos espacios de formación en conflictividad ambiental, acciones de incidencia, alternativas desde los pueblos, justicia climática y justicia de



género.

LA IMPORTANCIA DE LAS MUJERES EN LA DEFENSA DE LA VIDA



Durante este trabajo con mujeres y hombres de comunidades impactadas por la minería, otras en resistencia y las más amenazadas con el ingreso de proyectos mineros, desde Colectivo CASA identificamos aspectos fundamentales para empezar a posicionar la perspectiva de género que enseguida sería una perspectiva eco feminista de los conflictos socio ambientales con las actividades mineras.

En diferentes dimensiones, las mujeres sufren el impacto ambiental y la contaminación de las operaciones mineras, de forma intensificada y diferenciada. En ese momento se distinguen principalmente: efectos diferenciados en la salud, mayor violencia machista al ingreso de la minería y, exposición a formas de violencia sexual por parte de agentes externos en los proyectos mineros.

Las mujeres tienen un protagonismo relevante en la construcción de acciones de movilización, en la deliberación y principalmente en una postura de NO Negociación con las mineras, protagonismo que no se ve reflejado en los espacios de toma de decisión hegemónicamente masculinos.

JUSTICIA PARA LAS MUJERES ES JUSTICIA PARA LOS TERRITORIOS: ESCUELA EN EDUCACIÓN AMBIENTAL CON JUSTICIA DE GÉNERO

Una de las demandas recurrentes en la gestión de conflictos socio ambientales son los espacios de formación, la necesidad de conocer las leyes, los derechos, las estrategias que vayan a fortalecer los liderazgos y las acciones en las comunidades.



Sin embargo, se notaba la ausencia de las voces de las mujeres y sus demandas, peor aún si los daños ambientales tenían características diferenciadas en sus vidas y sus cuerpos.

De esa manera nace la escuela de conflictos para la justicia de género y derechos colectivos, en medio de muchas disputas, desde las convocatorias donde se apuntaban solo varones, bajo la excusa de que ellos enseñarían a sus esposas, o que las mujeres tenían ocupaciones de cuidados y tareas del hogar, hasta los permisos

para la participación de las mujeres, con temas de celos. Las compañeras se mantuvieron firmes y frente a las acusaciones de división, sembraron mayor unidad y horizontalidad con sus compañeros.



Durante estos espacios tanto las defensoras como el equipo del Colectivo CASA aprendimos que:



- ==> La capacitación mixta es valiosa pero no suficiente.
- ==> Que para reconocer y fortalecer el trabajo de las mujeres en la defensa del territorio se necesita generar espacios de confianza entre

mujeres, entre la complicidad y el cuidado, reconociendo las huellas del patriarcado.

- ==> Se valoran los conocimientos de las mujeres, sus sentires, es la primera vez que muchas de ellas habían salido de su comunidad, aprendieron a viajar entre amigas, a participar de eventos, a conocer otras realidades, a reconocer sus derechos y a tomar la palabra.

- ==> La fuerza de la lucha colectiva y comunitaria, recae en la necesidad de reconocimiento y valoración al rol de las mujeres, sus tareas y sus sueños.



NACE UNA RED DE DEFENSORAS, CRÍTICA AL EXTRACTIVISMO MINERO CON RAÍCES FUERTES Y ANCESTRALES



El año 2013 nace de la confianza política, el conformar una Red de mujeres que diera continuidad al trabajo del Colectivo a partir de las propias protagonistas en cada comunidad.

Los liderazgos se potenciaron a nivel comunal, con repercusiones en la vida política local y de resistencia anti minera, desde la formación de lideresas mujeres que retornaron a sus luchas con mayores herramientas, cambiando también a nivel personal. Empezando a crear relaciones más justas.

La lucha dentro de la organización matriz del CONAMAQ, la misma que estaba amenazada por el gobierno, y cuya caída se da en el momento fundacional, sirvió para que reconocieran el valor de una articulación de mujeres para fortalecer los procesos en defensa del territorio tomando en cuenta las voces femeninas.

Desde Colectivo fortalecimos este trabajo porque estábamos en un contexto muy difícil para las organizaciones matrices, ante la fragmentación, apostamos por el repliegue y por la vida política comunal y local.

TEJIENDO SOLIDARIDAD: RED NACIONAL DE MUJERES EN DEFENSA DE LA MADRE TIERRA



RENAMAT es el nombre que adoptan desde el reconocimiento de una necesidad que articule a mujeres de diferentes departamentos.

Recordamos, honramos a las mayores que fueron parte de este proceso.

La perspectiva feminista fue fundamental para posicionar las diferentes formas de violencia de género que se callan en las comunidades y que revictimizan a las mujeres, la RENAMAT ha logrado encontrar los canales para esta denuncia.

Después de 2016 se ha generado una integración de mujeres jóvenes y en general lideresas nuevas, mismas que llegaban ya a un espacio consolidado que ofrecía espacios de formación, pero también de comprensión y apañamiento en las luchas individuales y colectivas.

El fortalecimiento de la RENAMAT se dio con las hijas, hermanas amigas de la comunidad.



MUJERES DEFENSORAS LUCHAN CONTRA LA VIOLENCIA MEDIO AMBIENTAL



La consolidación se dio en el reconocimiento de dos luchas, la lucha antiminera para la cual fue indispensable reconocer los machismos y las discriminaciones hacia las violencias, desde ese reconocimiento pudimos avanzar a nombrar la violencia medioambiental contra las mujeres

Publicamos material que permitió argumentar y consolidar la problemática de la violencia medioambiental contra las mujeres, como una herramienta que nos permite nombrar los impactos mineros en clave eco feminista y desde la politización de las defensoras.

A partir del año 2014 el trabajo del Colectivo se asume con un profundo compromiso social hacia la justicia de género en el escenario de los conflictos mineros socio ambientales.

El mismo año se aprueba la Ley Minera que nos permite aprender que la incidencia política ya no estaba en la esfera de la política pública y volteamos todo el trabajo y los esfuerzos hacia la incidencia local-comunal.

LA PERSPECTIVA DE CUIDADOS CAMBIA NUESTRAS FORMAS DE TRABAJO



Una de las fuerzas que ha consolidado el trabajo con las defensoras y al interior del equipo de Colectivo, es la perspectiva de cuidados, con el autocuidado y el cuidado colectivo,

partir desde la reconciliación ante la fractura ocasionada por la contaminación y los daños en los cuerpos y en los territorios.

Las luchas en los territorios se priorizan y se suelen dejar de lado la salud, ello trae consecuencias por ello estar bien física y emocionalmente nos hace más fuertes para defender los territorios, en ese marco la forma de trabajo con las mujeres es diferente.

Se han incorporado en los talleres espacios de descanso, de comadreo, dinámicas de relajación y sanación y permanentes controles entre unas y otras de nuestros cuidados en el hogar hasta prácticas de cuidado de nuestra organización.



LA NECESIDAD DE ACOMPAÑAMIENTO PSICO SOCIAL LA SEGURIDAD Y LA



PROTECCIÓN

Las preocupaciones de las mujeres más las preocupaciones de la comunidad, generan niveles de desánimo, frustración y fluye la necesidad de sentir el escudo de protección.

Por ello trabajamos en el acompañamiento psicosocial, que consiste no solo apoyarnos en nuestras luchas ambientales, sino además de acompañarnos en nuestras preocupaciones, aconsejarnos, siendo solidarias y pensando en todas, la época de la Pandemia COVID 19 y el distanciamiento nos permitió mejorar el acompañamiento psicosocial, el echarnos de menos unas con otras y esperando el bienestar de cada una.

Las situaciones de criminalización que escuchamos, vivimos y enfrentamos, nos hizo pensar más allá del autocuidado y nos permitió además pensar en nuestra seguridad, denunciar sin exponernos, así nace el Artemetraje que consiste en el uso de herramientas artísticas como dibujos, plastilinas, muñecas que permiten mantener nuestras denuncias con seguridad y también permitió el avanzar en herramientas de protección, con información sobre acuerdos internacionales, leyes que nos brinden protección en el trabajo que realizamos, como el acuerdo de Escazú hasta alianzas internacionales.

APRENDEMOS JUNTAS DESDE LA EDUCACIÓN POPULAR FEMINISTA

Durante nuestros espacios formativos fuimos rompiendo la verticalidad de la enseñanza formal, recuperando la integralidad de la educación con un lenguaje comprensivo, dinámico, desde las realidades, con metodologías participativas y desde la política de compartir experiencias, vivencias reconociendo los saberes de cada una y que se complementan con la información.



Generamos materiales contruidos colectivamente, con gráficos para que todas podamos comprender. Y destacamos entre los aprendizajes la complementariedad en las visiones de mujeres jóvenes y mayores, el apoyo de unas a otras, las traducciones de idioma espontáneos para que todas comprendamos, o cómo las jóvenes ayudan con la lectura a las hermanas mayores.

En este andar reconocimos no las limitaciones de las mujeres indígenas, sino sus grandes potencialidades y sabiduría, recuperamos y revalorizamos las formas en las que las mujeres tejen aprendizaje desde una memoria ancestral. Rebasamos las fronteras tecnológicas y ocupamos el espacio virtual con los colores y la diversidad, con creatividad y solidaridad; seguimos aprendiendo a aprender juntas.

DIALOGANDO DESDE EL CUERPO TERRITORIO



A lo largo de los conflictos ambientales las mujeres son quienes han estado poniendo el cuerpo en la defensa de la vida, reconociendo que la Madre Tierra y el territorio son también parte de

cuerpo “Si la Madre tierra está dañada nosotras estamos dañadas”, si los territorios están enfermos, nuestros cuerpos también enferman.

En este proceso de acompañamiento identificamos tres dimensiones de lucha: el Territorio cuerpo con las mujeres al frente y los cuidados; el Territorio Tierra desde los impactos ambientales en el territorio y las alternativas que se generan; por último el territorio organizativo ligado a las comunidades y el tejido entre mujeres.

La apuesta de estos feminismos populares interseccionan la maternidad en la lucha, apuestan por la ruptura de la división privado/público para poner en centro la defensa de la vida y por lo tanto la cotidianidad como elemento fundamental para la resistencia. Nos dimos cuenta que los territorios están ocupados por cuerpos que sienten y que piensan, que tienen dolor y sanación, desde esta perspectiva encarnada apostamos por una lucha que reconozca lo esencial para la disputa ambiental, estamos defendiendo la vida en toda la extensión y literalidad de la palabra.

LAS CONEXIONES ENTRE LAS MUJERES DEFENSORAS Y LA INVESTIGACIÓN PARTICIPATIVA

A nivel regional las mujeres defensoras vivimos diferentes experiencias, pero con un eje común, nuestras luchas como mujeres por la defensa de los derechos que hemos estado conectando con investigaciones participativas como metodología.

Destacamos los aportes importantes de nuestro trabajo colectivo:

==> El diagnostico participativo con mujeres del Chaco Paraguayo, chaco Boliviano, Tierras Altas y Tierras Bajas de Bolivia, nos permitió ratificar que los impactos diferenciados en las mujeres causados por los diversos extractivismos son afrontados desde el territorio cuerpo, territorio tierra, territorio organizativo.



==> El acompañamiento psicosocial y el diagnostico participativo sobre los impactos que causaron los incendios en la vida de las mujeres de la Chiquitanía Bolivia.



La escuela itinerante de mujeres defensoras Warmi Yaku (mujer agua) en el altiplano Boliviano, que recorre por las comunidades llegando a las mujeres de base, y la escuelita por la Justicia Climática Feminista con mujeres de Centroamérica, demuestran que las violencias y las luchas de las mujeres son similares.

De estas experiencias aprendemos, crecemos y nos acercamos a realidades, a las necesidades y problemas comunes que atravesamos las mujeres. nos transforma de afectadas a lideresas que proponen. De vivir en la comunidad a informarnos, documentar, investigar y aportar a encontrar soluciones a las problemáticas ambientales que vivimos.



COSECHANDO EL TRABAJO ACUMULADO DEFENDIENDO LA VIDA

Tras estos 15 años de trabajo notamos crecimiento en cada una de las lideresas, desde cómo se relacionan entre ellas hasta como son percibidas en sus comunidades, podemos describir algunos ejemplos:

- ◊ Las acciones emprendidas por las mujeres defensoras son reconocidas en las comunidades, por sus organizaciones matrices y las voces de las mujeres están más fuertes.
- ◊ Las lideresas de la RENAMAT son elegidas como secretarias de medio ambiente en sus comunidades, identificadas como conocedoras y reconociendo su aporte político en las luchas ambientales.
- ◊ Una defensora de la RENAMAT es propuesta por su comunidad como candidata a la presidencia de la Asociación de Usuarios del Sistema de Riego N°2 Tacagua, llegando a ser parte del directorio dirigiendo a los 1200 regantes.
- ◊ Se valora la memoria histórica que tienen las mujeres de la RENAMAT aportando a los conflictos ambientales y se consolida el logro de rechazo a la minería en Challapata ratificándose los 30 años de resistencia a la minería.
- ◊ Las defensoras son referentes ambientales, por ello son invitadas a eventos nacionales e internacionales.



CONTAGIANDO VISIÓN DE GÉNERO A OTRAS ORGANIZACIONES Y ESPACIOS



El trabajo de estos años nos ha permitido acercarnos no solo a nuevas comunidades, sino también acercarnos a otras organizaciones, espacios nacionales e internacionales, generando alianzas que además involucran intercambio de experiencias, visiones y formas de trabajo.

Las coincidencias están relacionadas a los impactos de los extractivismo, en otras unidas por la complicitad del trabajo con mujeres, des los logros y desafíos hasta los aprendizajes que nos motivan a aconsejar y guiar en las rutas que debemos marcarnos para tejer alianzas, y rescatar espacios propios que permitan posicionar las voces de las mujeres.

Y en otros espacios de confianza sobre todo comunales, podemos realizar correcciones fraternas, interpelando la ausencia de las mujeres en la toma de decisiones, así como la falta de espacios para las demandas y propuestas con visión de justicia para las mujeres.

Estamos trabajando para que cada vez se reconozca y revalorice los roles productivos y reproductivos de las mujeres, apoyando con la premiación del trabajo agrícola en las ferias productivas, fortaleciendo las voces y propuestas de las mujeres en sus comunidades.

APORTANDO A LAS LUCHAS DESDE LOS FEMINISMOS POPULARES Y TERRITORIALES

Si bien las mujeres defensoras no necesariamente se asumen como feministas, estamos conscientes que desde las reflexiones del Colectivo CASA se ha venido aportando en la lucha territorial con enfoque de



género, ancladas en el eco feminismo, los feminismos populares construyendo feminismos propios con raíces indígenas y desde la sabiduría ancestral de las hermanas de las comunidades.



Estamos cobijadas en el sentipensar, en la construcción de tejidos comunales entre mujeres donde prima la confianza, el cariño y desde donde juntas impulsamos la justicia ambiental, justicia climática y la justicia de género.

COMPROMETIDOS CON LAS LUCHAS SOCIO AMBIENTALES



TEJIENDO COMUNIDAD Y COMPLICIDADES



www.colectivocasa.org.bo



Colectivo CASA

Colectivo de Coordinación
de Acciones Socio Ambientales

Correo electrónico: colectivocasa@gmail.com

Teléfono: 591-72485221 / 71975803



OFICINA REGIÓN ANDINA
ROSA LUXEMBURG STIFTUNG